

MACARENA FORESTAL: LA AMAZONÍA, UN ESPACIO PARA USO, CONVERSACIÓN Y DISFRUTE

Carlos Alfonso Devia Castillo
Doctor en Ingeniería
Pontificia Universidad Javeriana
Profesor del Departamento de Ecología y Territorio
Pontificia Universidad Javeriana
cdevia@javeriana.edu.co

Desde enero se inicia la Misión Regional de la Compañía de Jesús en La Macarena; teniendo por obra central la Parroquia de Nuestra Señora de La Macarena. Misión que integra en su horizonte de trabajo aportes a la sostenibilidad integral del territorio y desde el acompañamiento a las poblaciones locales. El presente proyecto desarrollado entre algunos profesores de la PUJ y la misión regional busca responder a dos frentes de trabajo en esta zona: 1)

cuidado medioambiental y 2) productividad sostenible. Este proyecto desea igualmente generar insumos para que a futuro estos dos frentes de trabajo se consoliden como líneas de acción en el territorio. La propuesta se enmarca en el Plan de Acción para la Transformación Regional (PATR) de la subregión Macarena-Guaviare, bajo el “Acuerdo final para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera”, el Pacto Comunitario para la



Embarcación en el Río Guayabero. Tomada por Carlos Alfonso Devia



Peces prehistóricos, “Pterodoras Granulosus” del río Guayabero. Tomada por Carlos Alfonso Devia.

transformación regional (PCTR), relacionado con la Oportunidad de estímulos a la producción agropecuaria y la Oportunidad en fauna y flora (biodiversidad). El proyecto se desarrolla en el municipio de La Macarena (111.229 km²), en la frontera norte de la región amazónica, donde el 86% de sus habitantes (más de 30 mil personas) viven en zonas rurales dispersas siendo en su mayoría campesinos, colonos e indígenas (Universidad Javeriana, Universidad Nacional y Universidad de La Salle, 2019). Es una región distante del centro país, estratégica para la movilidad clandestina de mercancías y con un alto potencial de explotación de recursos naturales, lo que la ha llevado a ser testigo y protagonista de colonizaciones tardías en la que confluyen condiciones de precariedad de servicios y garantía de derechos, con la violencia armada y los cultivos de uso ilícito (Fajardo y Mondragón, 1997).

El proyecto comprende tres fases:

1. Revisión de literatura para la identificación de ecosistemas, la determinación de servicios ecosistémicos y especies vegetales oferentes de productos maderables y no maderables.
2. Profundización en el conocimiento de ecosistemas, especies catalogadas como promisorias, en términos del conocimiento ecológico y fisiológico y silvicultural; productos a obtener, uso y comercialización; generación alternativas asociadas a usos sostenibles del recurso natural existente.
3. Socialización y apropiación del conocimiento, a partir de publicaciones en revistas reconocidas, talleres de socialización y un evento de orden regional.

Se parte del análisis integral e interdisciplinar y del intercambio de saberes, alrededor del uso del territorio y de las coberturas boscosas, encaminado a formular propuestas de desarrollo sostenible concertadas. Como paradigmas/ orientaciones se tendrán: las Soluciones Basadas en la Naturaleza (SBN), Objetivos de desarrollo Sostenible (ODS), los límites planetarios, Doughnut Theory,



Taller con comunidad local. Tomada por Carlos Alfonso Devia.

Emergy, Economía Azul y Lagom3. Se propondrán mecanismos para garantizar la conservación/mantenimiento de los bosques, y el restablecimiento de coberturas arbóreas, bajo los lineamientos de “restauración de paisajes forestales” (REF), que apoyen el buen vivir para la poblaciones locales, regionales, nacionales e internacionales.

En el marco del proyecto, se desarrollará una propuesta de “escuela forestal” con procesos de cogeneración y apropiación de conocimiento con niños y jóvenes de la región, en escuelas y fincas, apoyado en material didáctico adecuado. Adicionalmente, se fomentará el desarrollo de

espacios lúdicos asociados a coberturas boscosas, la construcción de botes para navegar en los diversos cuerpos de agua como el río Guayabero, Caño Morrocoy, Laguna del Silencio, etc., la innovación gastronómica de recetas con especies locales y la transformación de madera para infraestructura. Igualmente, se establecerá el Centro de Documentación de “Bosques Sostenibles” resultado tanto de la revisión documental previa como de los documentos generados, además de un banco de muestras de productos maderables y no maderables.

El proyecto se articula con el Programa Amazónico Javeriano (PAJ) orientado a potenciar la presencia de la Universidad en la Región y proyectar un trabajo con perspectiva interdisciplinar y transectorial ofreciendo la académica al servicio de prioridades regionales. Tiene un horizonte de 1.5 años, aunque la presencia de la Compañía de Jesús en el contexto de la Parroquia de Nuestra señora de la Macarena está prevista al menos por 8 años más. Esto permitirá que la comunidad Javeriana pueda incidir de manera importante en este territorio, y participar



Fruto y semilla de Yasquero “Cariniana Decandra”. Tomada por Carlos Alfonso Devia.



Fruto y semilla de Yasquero “Cariniana Decandra”. Tomada por Carlos Alfonso Devia.

en iniciativas asociadas a la valoración uso y disfrute de nuestra Amazonía, muy en el marco del Cuidado de la Casa Común, y de la Fraternidad y la Amistad Social. Hacemos una invitación amplia a la comunidad Javeriana a contribuir identificando acciones de uso, conservación y recuperación de la Amazonía Colombiana. Los sueños de todos son bienvenidos.



Interior verde del fruto Bala de cañon, Tomada por Carlos Alfonso Devia